

al Régimen de Franco». El cual, por otra parte, consolidó durante esos años su dictadura militar. Aunque, por otra, tuvo consecuencias negativas, pues ese «complejo de repulsa» vendrá a dificultar todo futuro esfuerzo de homologación con los vecinos europeos.

La obra aporta al panorama histórico español un nuevo estudio sobre las relaciones internacionales de España, su política exterior, viniendo así a contribuir a este capítulo de nuestra historiografía tan falto de obras que analicen el pasado español, en este caso próximo, en su contexto internacional.

José F. PERTIERRA

BIESCAS, J. A., y TUÑÓN DE LARA, M.: *España bajo la dictadura franquista (1939-1975)*. Ed. Labor, Barcelona, 1980, 605 págs. tomo X de la «Historia de España», dirigida por Manuel Tuñón de Lara.

El profesor Biescas es doctor en Ciencias Económicas y director del Departamento de Estructura y Política Económica de la Facultad de Ciencias Empresariales de la Universidad de Zaragoza; autor de diversos artículos de divulgación y científicos y de la obra *Introducción a la economía de la región aragonesa*. El profesor y maestro de historiadores Manuel Tuñón de Lara ha sido hasta hace poco tiempo catedrático de la Universidad de Pau y director del Centro de Investigaciones Hispánicas de la misma; es autor de un gran número de artículos, trabajos de investigación y obras históricas, entre las que destacaríamos *La España del siglo XIX, Medio siglo de cultura española (1885-1936)*, *La España del siglo XX* o *La II República*.

Con este décimo tomo termina esta importante colección de estudios y trabajos sobre nuestra historia, que ha sido elaborada con una metodología científica y reuniendo a los especialistas más destacados en los diferentes campos. Un último tomo, que abarca el período comprendido entre 1939 y 1975, calificado por los autores como la *Dictadura franquista*, aunque para otros especialistas sea la *España de Franco*, el *Régimen franquista* o el *Régimen del general Franco*. Una cuestión terminológica que es preciso unificar cuanto antes.

Esta obra que tenemos en nuestras manos se encuentra dividida en tres partes: «Estructura y coyuntura económica», «El Poder y la Oposición» y «La Cultura e Ideología del Régimen». Es decir un análisis económico, otro político-social y un tercero ideológico. Con este profundo estudio creemos que se puede entender de una manera clara y completa este período tan cercano y a la vez ya tan lejano.

Para ver el contexto en el que se encuadra cada una de las partes, el profesor Tuñón de Lara expone en una nota preliminar (págs. 1-11) la situación de España en 1939. La guerra civil entre los españoles ha dejado como vencedor a los *nacionales*, a los forjadores del Imperio español, en suma, a «los buenos»; pero también ha dejado honda huella en el mundo intelectual, obrero, político, social, etc., integrado por millones de españoles. Para el nuevo Régimen, cuatro son los grandes problemas a resolver: a) el aniquilamiento del llamado adversario interno, es decir, la oposición; b) la modificación a favor de la clase dominante de la distribución de la renta; c) la búsqueda de bases de legitimación y de ayudas exteriores, y d) la búsqueda de bases de masas. Tras estas precisiones, define el modelo franquista que funciona hasta la década de los cincuenta: «un fascismo rural, sin grandes preocupaciones de rentabilidad por unidad de producción (y, por consiguiente, de inversión), sino de fuerza de trabajo barata y mercado reducido».

Tras esta introducción, el profesor Biescas pasa a analizar la estructura y la evolución económica (págs. 21-164). Divide su trabajo en cinco capítulos, comenzando por hacer un análisis sectorial y permenorizado de la primera fase económica: la autarquía. Posteriormente examina el llamado Plan de Estabilización (1957), caracterizado por la modernización del sector industrial, la acumulación capitalista, la integración en la vida internacional y el intervencionismo del capital extranjero. Desde 1960 a 1973 comienza el llamado «Boom de la economía española», que necesita una rápida planificación; sin embargo, este avance económico sin precedentes no es igual para todos los sectores y las desigualdades empezarán a aparecer. Analiza, por último, los centros de poder de la economía española: funcionarios civiles y militares, grupos bancarios, empresas públicas y multinacionales; todo ello dará lugar a un cambio del modelo franquista.

En la segunda parte, Manuel Tuñón de Lara va a ir analizando, en seis etapas, la evolución político-social del Régimen (págs. 167-431). Para él, una primera etapa abarca los años que van desde 1939 a 1945, caracterizada por la implantación a todos los niveles del nuevo Régimen, por la oposición interior y exterior y por la actitud de Franco ante la Segunda Guerra Mundial. Desde 1946 a 1951 hay un cambio de actitud del Régimen como consecuencia sobre todo de la nueva situación internacional, que dará lugar a una ofensiva exterior al mismo tiempo que consolidará su dominio interior. En 1951 y hasta 1956, se produce ya el definitivo olvido de la autarquía, se consolida el régimen a nivel exterior a través de la firma del Concordato y los Pactos con Estados Unidos y se trata de conseguir la aceptación, tanto interior como exterior, de la dictadura franquista; sin embargo, la conflictiva y difícil coyuntura de 1956 demuestra que hay de nuevo una oposición interior fuerte. Los años que van desde 1957 a 1962 sirven a los tecnócratas para consolidarse en el poder, España comienza una ofensiva internacional y se propugna una salida de fuerza de trabajo al extranjero, al mismo que la oposición interior sigue aumentando. El año 1962 se produce el llamado «contubernio de Munich», gran golpe para el Régimen al que se le une la oposición interior; todo ello se tratará de contrarrestar mediante referéndums y apoyos plebiscitarios. A partir de 1967 y hasta 1972, se va produciendo una crisis de los aparatos de hegemonía, que se ven desbordados por ciertos cambios que se están produciendo en la sociedad española y por las nuevas aspiraciones y sentimientos de los sectores políticos.

La tercera parte, también analizada por el profesor Tuñón de Lara, se centra en el estudio de la cultura y la ideología franquista desde 1939 hasta la década de los setenta (págs. 435-522). Es un estudio completo de todos los sectores que integran este campo y en donde se ve la impronta del régimen por querer imponer su modelo ideológico-cultural a todos los niveles de la sociedad; por ello —escribe el autor—, «una guerra civil de tres años y una dictadura archiconservadora, inmovilista de cerca de cuarenta años no pasan sin huellas sobre un pueblo y su cultura. Tanto más si se sabe que el bloque socialmente dominante, lejos de suicidarse al tener que renunciar a las formas dictatoriales de dominación, intentará recomponer su hegemonía (ideológica) por otros medios, incidiendo de plano en los dominios de la cultura».

Una amplia bibliografía de todos los sectores de estudio, un análisis de las fuentes disponibles, esquemas, gráficos y mapas complementan este importante libro, que trata de ofrecer una amplia visión de esta etapa de nuestra historia contemporánea, sistematizando y criticando científicamente los datos disponibles. En suma, una obra que debe ser leída por todos los españoles que han vivido en su totalidad o parcialmente este período, y que supone

el primer paso para toda una serie de estudios y trabajos que la España de Franco o la dictadura franquista requieren, bien de forma completa o como continuación de este trabajo, es decir, el período comprendido entre 1973 y 1975, no analizado por Biescas ni Tuñón de Lara.

Juan Carlos PEREIRA CASTAÑARES

CALVAR, J.; GUERITZ, E. J.; DEL CAMPO, S., y DAVIS, H.: *La descolonización de Gibraltar*. Madrid, Instituto de Cuestiones Internacionales, (s. f.), 110 págs.

En fecha reciente —aunque no figura en el libro el año de edición— se ha publicado esta obra que recoge las ponencias y coloquio expuestos en el Seminario celebrado en Segovia en diciembre de 1979, y cuya temática sigue teniendo interés y actualidad, sobre la cuestión de Gibraltar. El INCI, con este Seminario, ha intentado contribuir a la clarificación de este contencioso histórico; por primera vez se han reunido a intercambiar puntos de vista, fuera de toda representación oficial, miembros de la comunidad gibraltareña y del Campo de Gibraltar. La finalidad y carácter de este Seminario, así como un planteamiento general de la cuestión, son expuestas en un buen prólogo del libro por el profesor Antonio Marquina Barrio.

La ponencia del capitán de corbeta J. Calvar Gross pone de relieve la importancia estratégica del Estrecho, señalando que la labor a realizar por España estriba en ejercer un control efectivo del Estrecho, potenciando militarmente esta zona y reduciendo la influencia británica, con lo que su interés por Gibraltar disminuiría. Sobre esta base la descolonización sería más fácil y posible. El ponente no sólo hace el análisis de Gibraltar y su contribución a la estrategia de la OTAN, sino también de otra de las piezas maestras en la estrategia del Estrecho: la base aeronaval de Rota. La conclusión del ponente es clara: a España corresponde potenciar militarmente esta zona y no es posible una hipotética entrada de España en la OTAN sin el arreglo de la servidumbre estratégica del Estrecho.

En su respuesta a la ponencia anterior, el contraalmirante E. J. Gueritz matiza algunas apreciaciones, tanto acerca de las amenazas y tensiones como acerca de la base. Para el contraalmirante Gueritz, Gran Bretaña no está movida por cuestiones de prestigio para mantener la Roca, ni su posesión está dictada por intereses de defensa nacional, ni Gibraltar es un activo que entre en las discusiones y arreglos con los aliados de la OTAN. Señala la importancia de la Roca para la seguridad colectiva de Occidente y la necesidad de que permanezca en el mismo esquema de seguridad al que actualmente pertenece.

La distinta postura se patentiza igualmente en la segunda ponencia: la descolonización de Gibraltar. El ponente, Salustiano del Campo, insiste en las continuadas resoluciones de Naciones Unidas. Por parte británica se afirma que no se presta una seria atención a Naciones Unidas y se manifiesta que difícilmente se puede subordinar el principio de autodeterminación a otra consideración.

Las distintas posturas, española y británica, quedaron suavizadas en los coloquios que siguieron a las ponencias —y recogidas igualmente en el libro por el profesor Marquina—, al tiempo que se hicieron propuestas para encontrar una solución al problema de Gibraltar, incluyendo un comunicado final del Seminario.

Julia MORENO GARCÍA